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2021 年

发现清代

墨线壁画

2023 年

3 月

明代壁画清理现场

本报讯 （成都日报锦观新闻记
者 孟浩） 近日，商务厅公布 2023 年
四川省城市一刻钟便民生活圈建设
试点名单，乐山、遂宁、自贡、攀枝花、
宜宾入选首批一刻钟便民生活圈省
级试点城市，试点时间两年。一刻钟
便民生活圈是以社区居民为服务对
象，在服务半径为步行 15 分钟左右
的范围内，以满足居民日常生活基本
消费和品质消费等为目标，通过多业
态集聚形成的社区商圈。建设城市
一刻钟便民生活圈，既是促进消费的
重要抓手，更是惠民生、暖民心的重
要举措。

近年来，四川不断优化商业布
局、提升业态品质、引导创新发展、增
强服务能力、引导规范经营，成都、绵
阳、南充 3 个国家级试点城市先行先
试，为一刻钟便民生活圈建设打下基
础。据悉，此次获批的 5 个省级试点
城市，将重点聚焦发展“一店一早”，
补齐“一菜一修”，服务好“一老一
小”。

发展“一店一早”，“一店”指便利
店，满足步行 15 分钟能够买到日常
生活基本所需；“一早”指早餐店，将
推动更多连锁化、品牌化的便利店和
早餐店进社区，同时引入一些特色
的、传统的、创业的多元市场主体。

补齐“一菜一修”，“一菜”就是菜
场，将按照相关标准，改造提升各种
形式的菜市场、菜店，同时更关注环
境、卫生和质量的把控，使居民能够
放心消费；“一修”主要是指日常的配
钥匙、修鞋等摊点和门店，将加大街
头“小修小补”摊点和门店的布局。

服务好“一老一小”，“老”则是指
老年康护，“小”是指幼儿托管，将建
设完善相关服务设施，解决群众的后
顾之忧。

运营动态、客流强度、车队情况、安全情况、电量预警⋯⋯
在一面长约20米的大屏幕上，行驶在城市大街小巷的数千辆公
交车运营情况一目了然。

从今年初开始，成都公交 BOCC（公交运营调度指挥中心）
系统开始运行。据了解，被称为成都公交“智慧大脑”的该系
统，将辅助城市公交自动、科学、高效地进行排班、发车等工作，
大大提升乘客出行效率和乘车体验感。

30秒自动生成
最高效的自动排班、发车方案

2100多万人居住的成都，公交网络有多复杂？
市公交集团 BOCC 中心里，伴随着工作人员的操作，8000

多辆正在运行的公交车总体情况出现在了大屏幕上。密密麻
麻的数据、如蛛网般的线路构成了一张极其复杂的网络。
BOCC系统要解决的，正是这张网络“调度难、出行难”的问题。

“收集了这些数据之后，我们的系统会进行分析，30秒左右
就能形成一套最高效的自动排班、发车方案。”BOCC中心相关
负责人告诉记者，在这套系统上线之前，每一条线路都需要专
人单独收集数据。系统上线之后，1 个工作人员可以处理上百
条线路的数据，工作效率迅速提升。

据了解，BOCC系统在运行过程中，将不间断地收集所有车
辆的运行数据并根据获取的巨量数据生成“最优解”，对于乘客而
言，“每天都坐的公交车更准时了”可能是最为直观的感受。

BOCC 中心相关负责人介绍，BOCC 的自动排班和发车避
免了人为因素的干扰，能够计算出各点位客流爆发的情况。在
有限的资源下，可以通过灵活的排班和发车让乘客等待时间更
短。“比如现在的 64 路、以前的 56 路都是通车这种方式调整了
发车频次，乘客出行也就更方便了。”

智慧系统也在“学习”
与地铁联动的“微枢纽”将面世

对 BOCC 中心的工作人员来说，半年以来，他们已经见证
了“智慧大脑”的多次成长。

BOCC 的快速成长，来源于数据的不断更新，这套系统正
在不断地“学习”，变得越来越“聪明”。现如今，已经成为了成
都公交线路调整的重要依据。

记者了解到，对于城市中心外围等地铁盲区，BOCC 系统
为市民通勤效率提升带来了实实在在的好处。以 198 路为例，
通过 BOCC 分析，198 路在二台子、198 公园等远端公交站点客
流集中，通勤客流特点明显，且距离轨道站点较远。依据
BOCC 数据，成都公交开行了 198 路高峰快线，在 198 路沿途遴
选了客流集中的 5 处站点停靠。据统计，高峰快线往返运行时
间节省 10 分钟，在提升大客流站点疏散能力的同时，也为市民
节省了宝贵的通勤时间。

“BOCC 系统还在不断升级中，未来还会有更多新的功
能。”市公交集团线网相关负责人向记者透露，随着“地铁+公
交”两网融合不断强化，成都公交将依托BOCC系统数据，加大
铃停巴士等创新公交服务推广力度，并围绕地铁盲区，在部分
新建地铁站点建立“巴士换乘站”，让市民出行更便捷。

成都日报锦观新闻记者 陈煦阳 受访单位供图

更精准

在觉皇殿佛像背屏上的清代壁画发
现时，根据《重修明教寺记》中“抟土肖
像，金相玉质”一句的表述，张宇和其他
专家曾推断，壁画出现在这种不寻常的
部位，很可能是因为佛像曾经是双面塑

造，背面也有捏土塑像贴金，后由于战争
或火灾等因素佛像背面损毁，所以才用
壁画修饰补充。但明代壁画的发现，却
恰恰打破了这一猜想——这些佛像很可
能从一开始采用的就是正面塑像、背面
绘像的设计。

回忆起明代壁画刚刚被发现的样
子，张宇表示：“没有经过氧化的壁画，
色 彩 十 分 鲜 艳 ，形 态 也 保 存 较 为 完
好。”那么，清朝时期古人为何要将明
代完好的壁画覆盖，又加上一层墨线壁

画？张宇表示，这还是一个未解之谜。
但他猜想，清人或许出于某种原因，有
意将墨线壁画作为“屏障”，施加在明
代壁画之上，起到保护的作用。也正是
有了这层保护屏障，才得以让明代的壁
画在数百年间几乎未曾遭受过外部环
境的侵害，如今能够以良好的状态出现
在世人面前。

据张宇介绍，目前明代壁画还处于
清理阶段。“这一层明代壁画，我们会将
其揭取下来，这样才方便将梁柱拨正。”
负责此次壁画修缮的壁画修复师李晓洋
表示，“整体建筑修缮完成后，我们再将
壁画贴回去，并且还计划将之前揭取的
清代壁画贴在旁边另一间扇面上。”这样
一来，前往觉皇殿参观的游客便能一次
性观赏到跨越两个朝代、两种完全不同
风格的古代壁画。

成都日报锦观新闻记者 吴雅婷
实习记者 王茹懿

受访者供图 制图 江蕊松

最初石灰覆盖的墙面

四川城市
一刻钟便民生活圈

新增5个试点

成都公交有了一个“智慧大脑”

让城市通勤
像社区散步
一样方便
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四川唯一
明代重层壁画
重见天日

城厢古城明教寺觉皇殿中
壁画位于殿内佛像背屏处在揭取清代墨线壁画时其下的明代壁画逐渐显露

近日，在成都市青白江区城厢古城明教寺觉皇殿修复工作中，

四川唯一的明代重层壁画终于重见天日，该壁画位于殿内佛像背

屏处。据了解，2021年该处就曾发现清代墨线壁画，在揭取清代壁

画时，其下的明代壁画逐渐显露。目前，该壁画处于清理阶段，计

划先揭取，然后在整体建筑修缮完成后回贴。

记者了解到，早在2021年，觉皇殿就
曾发现过一次清代壁画，而这次明代壁
画的发现，让这里成为成都五处明代壁
画中唯一一处重层壁画。据了解，这种
重层壁画在全国都比较罕见，因此该发
现意义十分重大。

对于壁画的发现，西南交通大学建
筑学院副教授张宇表示，根据《重修明教
寺记》中的明确记载，应是殿内两侧存在
壁画，而觉皇殿中的壁画却出现在了佛
像的背屏部位。“之前觉皇殿内墙上刷了
白浆，所以第一时间壁画并未被发现。
后来在 2021 年时，经过壁画团队的仔细
清理，发现佛像背屏处一大片扇面墙上
有清代的墨线画。”

据了解，负责此次壁画修缮的壁画修
复师李晓洋，是敦煌研究院壁画修复领域
的泰斗级人物李云鹤之孙，这次由他带领
的壁画修复团队，有着十分硬核的专业技
术。实际上，明教寺觉皇殿壁画修缮的负
责团队在开始清理这片墙之前，就已经判
断其后可能存在壁画，壁画修复师们“妙
手回春”的高超技术，让大面积石灰涂抹
下的壁画重见天日，更是让人惊叹不已。

正在负责青白江区城厢镇明教寺觉
皇殿建筑总体修缮工作的张宇告诉记
者，原本准备在壁画团队将清代壁画仔
细揭下后，对建筑梁柱部分进行拨正修
复。但没曾设想的是，2022年4月揭取清
代壁画时，其下竟然显现出一些包含祥
云等元素的画迹。当时，负责团队经过 8
小时的工作，一次性完成了清代壁画的
揭取，而在经过近一年的修复和清理工
作之后，下层表露出了色彩鲜亮、勾勒精
致的佛像壁画。经仔细清理这一明代壁
画，可辨认出画面中心的神像上端左手
举日，右手举月，法相庄严。关于神像的
具体身份，待壁画清理完毕后再进行进
一步的确认。

意料之外
在一次性完成了清代壁画的

揭取之后，经过近一年的修复和清
理工作时发现，下层表露出了色彩
鲜亮、勾勒精致的佛像壁画。

未解之谜
清朝时期古人为何要将明代完好

的壁画覆盖，又加上一层墨线壁画？

近期明代壁画清理现场

本报讯 （成都日报锦观新闻记
者 王雪钰） 营商环境是经济发展的

“晴雨表”。近日，由四川天府新区正
兴街道举办的 2023 年“幸·荟”产业
交流大会召开，旨在搭建政企资源互
通共享的产业交流平台，优化营商环
境，实现优势互补，促进产业协同创
新，助力新区经济高质量发展。

活动发布了“幸荟”企业服务信息
资源综合“礼包”，包括《正兴街道企业
服务信息资源手册》《正兴街道企业商
业资源》《正兴街道政务资源清单》《正
兴街道企业项目机会清单》等，涵盖了
正兴街道吃喝玩乐、衣食住行、文化教
育、行政办公、医疗养老、乡村振兴等
近100种不同类别的项目资源。与此
同时，正兴街道围绕企业全生命周期，
创新创立了“鵎鵼管家”企业服务团
队，制定工作机制，充分发挥“热情、高
效、环保、纯净、坚毅”的服务精神，全
力帮助企业发展壮大。

“我们立足‘监督的再监督’，落实
‘提醒的再提醒’，着力推进营商环境
‘优’无止境。”四川天府新区正兴街道
纪工委相关负责人表示，将持续优化
营商环境，提高服务效能，让公园城市
邂逅产业发展热土，聚焦企业的痛点
难点堵点，加强监督执纪问责，督促解
决企业操心事、烦心事、揪心事。

本报讯 （成都日报锦观新闻记
者 吴怡霏）“我建议我们街道、社区
各行业部门之间要加强工作协调，才
能少给居民添麻烦、才能更好地做好
社区管理⋯⋯”5 月 25 日，记者从成
都高新区西园街道获悉，该街道纪工
委日前在檬柏社区 90 号苑设置流动
接访点，收集问题线索和意见建议。

接访现场，纪检干部耐心听取居
民诉求，解答居民疑问，共计收到居
民诉求反映问题 11 件，其中能当场
解决的问题均已当场解决，无法当场
解决的，已建立台账按流程限期解
决。接访结束后，街道纪工委进行集
中讨论研判，看群众反映问题背后是
否存在一些苗头性、倾向性问题，并
根据实际情况正确运用监督执纪“四
种形态”进行处理。

据悉，西园街道纪工委持续通过
“摆摊设点”的形式，在拆迁群众安置
点、企业单位等人员密集处设置流动
接访点位 5 个，纪检监察干部“主动
下访”，到群众身边收集“微腐败”问
题线索，积极推动解决漠视侵害群众
利益等问题，努力把问题、矛盾解决
在萌芽状态。

四川天府新区正兴街道纪工委：

以监督实效
助力营商环境建设

成都高新区西园街道：

“流动接访”
零距离倾听民声

更聪明


